Las palabras están destacadas en color celeste y entre paréntesis al término de cada oración.

Las oraciones están destacadas en celeste y cursiva al término de cada párrafo. En el final del texto se ubica en color azul las tres ideas principales y el resumen final.

Catalina Bravo Lafferte Encargo 3 – Lectura controlada I

# **ENCOFRADOS FLEXIBLES**

OTRA FORMA PARA EL HORMIGÓN.

Esta es una construcción creativa que comenzó en 2002 con la llegada a la Ciudad Abierta en Ritoque del arquitecto Mark West, quien residió por una temporada en ella junto a su familia. (LLEGADA). Las primeras experiencias de West en Ritoque fueron artísticas: utilizó telas como contenedoras de argamasa para constituir volúmenes escultóricos, que posteriormente fueron expuestos en la galería Storefront en Nueva York, Estados Unidos. (PRIMERAS)

### LA LLEGADA DEL ARQUITECTO MARK WEST A CIUDAD ABIERTA.

Durante su estadía en la Ciudad Abierta, West planteó la posibilidad de utilizar telas como contenedores del hormigón para obtener nuevas formas arquitectónicas; en ese momento nos encontrábamos realizando la Mesa del Entreacto, un lugar al aire libre para recibir a cien comensales. (TELAS). En el acto, levantamos junto a él dos columnas de siete pies de alto y un asiento a ras de suelo, todo realizado con encofrados flexibles. (LEVANTAMIENTO). Con eso comenzó una relación creativa que continúa hasta el presente. (RELACIÓN).

### WEST PLANTEA TÉCNICA CON TELAS, SE LEVANTARON ELEMENTOS Y SE COMENZÓ UNA RELACIÓN CREATIVA.

A su vuelta a la Universidad de Manitoba en Winnipeg, Canadá, West fundó CAST (Center for Architectural Structures and Technology), un laboratorio dedicado al estudio y experimentación de los encofrados flexibles, que dirige hasta hoy y con el cual iniciamos una fecunda colaboración. (FUNDACIÓN)

West fundó CAST, un laboratorio dedicado al estudio y experimentación de los encofrados flexibles.

### MOLDAJES FLEXIBLES: LOS MÉTODOS EMPLEADOS

El empleo de membranas flexibles como encofrados para el hormigón es una metodología nueva que no tiene antecedentes notables en Chile. (ENCOFRADOS). Tradicionalmente, los contenedores para argamasas líquidas o semilíquidas –yeso, barro, hormigón– han sido fabricados con materiales rígidos; desde los complejos moldes para metal fundido usados en escultura, hasta los encofrados rectilíneos usuales para el hormigón armado. (FABRICACIÓN). Todos ellos gobiernan la forma definitiva de la argamasa por medio de un material que minimiza las deformaciones. (DEFINITIVO)

EL USO DE MEMBRANAS FLEXIBLES NO TIENE ANTECEDENTES EN CHILE, POR EL CONTRARIO, LOS CONTENEDORES RÍGIDOS, LOS CUALES GOBIERNAN LA FORMA DEFINITIVA DE LA ARGAMASA, SUELEN USARSE TRADICIONALMENTE.

En los encofrados flexibles, la argamasa del hormigón es contenida por una combinación de elementos rígidos soportantes y una membrana que solo resiste tracciones. (CONTENCIÓN). De este modo, al recibir la masa del hormigón, la membrana la contiene y adopta automáticamente una forma gravitacional. (GRAVITACIONAL). Este es un hecho mecánico que, en igualdad de condiciones, genera la misma forma y, por tanto, es gobernable. (GOBERNABLE).

# LA MASA DEL HORMIGÓN ADOPTA UNA FORMA GRAVITACIONAL GOBERNABLE GRACIAS A LOS ENCOFRADOS FLEXIBLES.

La investigación en el laboratorio CAST comenzó por indagar cuáles son las formas posibles de obtener en esta combinación de argamasa pesada y una membrana soportante que la contiene. (INDAGACIÓN). La experimentación se ha centrado en la búsqueda formal a partir de la adecuada combinación de membranas y elementos rígidos. (COMBINACIÓN). Lo novedoso aquí implica a lo menos dos dimensiones. (NOVEDOSO). La primera es una nueva figura, su perfil y la continuidad de las superficies que necesariamente tiene, dado que se trata decuerpos tridimensionales. (FIGURA). La segunda es que estos cuerpos complejos se obtienen por medio de operaciones constructivas de relativa simplicidad. (RELATIVA) En otras palabras, el armado del encofrado y su llenado se realizan en un breve periodo de tiempo,

lo que se puede sintetizar en una dimensión: bajo costo del encofrado y eficiente operabilidad en relación con la forma compleja que se obtiene. (EFICACIA)

LA INVESTIGACIÓN TRAE LO NOVEDOSO DE LA ADECUADA COMBINACIÓN DE MEMBRANAS Y ELEMENTO RÍGIDOS; LA OPERACIÓN DE ARMADO Y LLENADO SE REALIZA EN UN BREVE PERIODO DE TIEMPO PERMITIENDO EFICIENCIA Y BAJO COSTO.

Estas operaciones constructivas se pueden aplicar en dos campos. (APLICACIÓN). Uno es el modo artesanal, donde cada pieza se realiza in situ y puede constituir un ejemplar único. (ARTESANAL). El otro es el de fabricación industrial, donde cada elemento se repite un gran númerode veces, con lo que se logra una calidad garantizada, al mismo tiempo que un menor costo. (INDUSTRIAL). A partir de la experiencia realizada con el arquitecto West, en Valparaíso hemos experimentado en ambos campos. (EXPERIMENTACIÓN). El acento ha estado puesto en la realización de prototipos a escala natural, verificables en un uso habitable, a diferencia del laboratorio CAST donde los modelos se cumplen en sí mismos. (ESCALA). Esto lo advertimos ya que la Ciudad Abierta brinda la posibilidad de realizar obras experimentales en verdadera magnitud. (VERDADERA) Además, con la experimentación se comprueba la factibilidad de esta tecnología en nuestro medio. (FACTIBILIDAD).

LA EXPERIENCIA DE WEST EN CIUDAD ABIERTA HA PERMITIDO EXPERIMENTAR EN EL CAMPO ARTESANAL E INDUSTRIAL, PERO POR SOBRE TODO EN PROTOTIPOS A ESCALA NATURAL EN ESCALA REAL.

Así, la experimentación se inició con un decurso básico para concebir el encofrado para una forma deseada. (DECURSO). Esto suponía un periodo de indagación, donde se trabajó en el taller ensayando posibilidades con el método de acierto y error, acumulando las condicionantes que conducían a una forma y corrigiendo lo que no se deseaba; un trabajo con la forma que incluye el hallazgo. (HALLAZGO). Una vez obtenido un modelo satisfactorio, a escala y realizado en yeso, se realizó uno en hormigón y luego el prototipo a escala natural. (CONSTRUCCIÓN). Este último también puede ser verificado antes de realizar una prueba con hormigón, llenando el encofrado definitivo con arena. (VERIFICACIÓN). Ella se comporta de un modo muy similar al hormigón y permite confirmar la exactitud de la forma proyectada. (EXACTITUD).

EN PRIMERA INSTANCIA HUBO UN PERIODO DE EXPERIMENTACIÓN EN DONDE SE ENSAYÓ EN EL TALLER, UNA VEZ LOGRADO EL MOLDE SATISFACTORIO, SE REALIZÓ UNO CON HORMIGÓN Y LUEGO UNO DE ESCALA NATURAL.

#### PRIMERA EXPERIENCIA COLABORATIVA

Lo que empezó como un gesto de hospitalidad hacia el arquitecto West en 2002, con los primeros ensayos, se ha transformado en campo de investigación para este grupo de arquitectos de la Escuela de Arquitectura y Diseño de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, PUCV. (TRANSFORMACIÓN). La investigación partió con la propuesta de un edificio que estuviera básicamente construido con hormigones realizados con encofrados flexibles. (PROPUESTA). Se trataba del edificio para un atelier que tiene su origen en un acto poético en las dunas de la Ciudad Abierta. (EDIFICIO). El partido arquitectónico que se tomó fue el de suspender el edificio para lograr dos objetivos simultáneos: apenas tocar la arena para no arrasar con su ser una extensión natural –que es un bien en sí mismo– y obtener luego unafavorable respuesta ante los sismos, minimizando la energía que el edificio colgante recibiría desde el suelo. (SIMULTÁNEOS).

La experiencia con el arquitecto West se fue transformando en campo de investigación para la Ead de la PUCV, partió con la propuesta de un edificio construido con hormigones realizados con encofrados flexibles.

Mark West trabajó en su laboratorio CAST en Canadá unos modelos a escala, mientras el equipo de la Ciudad Abierta construyó también modelos a escala en yeso y en hormigón para dominar y ajustar la tecnología del encofrado flexible, que se recibía por medio de dibujos y fotos desde Canadá. (MIENTRAS) Luego se construyeron prototipos de tamaño natural en una industria local. (CONSTRUCCIÓN)

Mientras Mark West trabajaba en Canadá unos modelos a escala, en Ciudad Abierta se construía modelos a escala en yeso y hormigón en donde luego se construyeron prototipos de tamaño natural.

El postulado básico que está detrás de esta investigación en conjunto, entre la Escuela de Arquitectura y Diseño de la PUCV y CAST, es que los modelos a escala realizados con encofrados flexibles mantienen con variaciones mínimas su comportamiento a escala natural; es decir, es posible construir la forma que se obtiene en un pequeño modelo de yeso en una escala mayor con hormigón. La primera forma obtenida sobre ese supuesto fue una columna compuesta por cuatro elementos prefabricados en la industria, que en 2003 se montaron en la duna, hormigonando su fundación y el centro que las vincula para constituir un elemento solidario. (POSTULADO)

Para el proyecto del atelier se requerían vigas que cubrieran las luces que conformarían una plataforma sobre la cual se levantarían los interiores. (ATELIER). En 2004, West y su equipo diseñaron una viga de sección variable y fabricaron un prototipo en una planta industrial en Canadá. (PROTOTIPO). Nuestro equipo, con la colaboración de los ingenieros especialistas Luis Della Valle y Jorge Carvallo, calculó una viga de 12 m de largo con una sección variable, capaz de seguir el diagrama de momento de flexión. (FLEXIÓN) De este modo, el elemento estructural responde a las solicitaciones previstas, pero no tiene más sección que la que se requiere, por lo que resulta un elemento más liviano y económico. Por su parte, la sección variable se obtuvo con un trazado a partir de un paño rectangular de geotextil, que se fijó a un par de mesas, combinando de modo conveniente una estructura rígida con la tela deformable. (ELEMENTO). Esta operación constructiva simple y de bajo costo permite obtener una forma compleja. (OPERACIÓN).

Se calculó una viga capaz de seguir el diagrama de momento de flexión, resulta ser un elemento más liviano y económico respondiendo a las solicitaciones previstas.

### TERCERA EXPERIENCIA COLABORATIVA

Con la obtención de la columna y la viga ya se estaba en condiciones de levantar un elemento más complejo: un pórtico, un par de vigas suspendidas entre dos columnas compuestas. (PÓRTICO). Se confeccionaron los ocho componentes de las columnas y las dos vigas de sección variable en la planta Indherco. (CONFECCIÓN). En esta ocasión, los encofrados flexibles probaron su capacidad de ser usados repetidas veces; de hecho, se utilizó solo una pieza textil para los ocho elementos verticales y otra para las dos vigas, ya que el vaciado sobre el encofrado dispuesto en posición horizontal permite despegar fácilmente la tela tras el fragüe. (REPETIDAS)

Había condiciones para levantar un pórtico, en esta ocasión, los encofrados flexibles probaron su capacidad de ser usados repetidas veces.

En la operación de montaje de estos elementos se utilizó un cable de acero cuyas dimensiones y especificaciones fueron entregadas por el equipo de ingenieros. (MONTAJE). Luego se diseñó y construyó un elemento de unión y regulación entre la viga y el cable de acero para soportar las vigas. (UNIÓN). Estas fueron suspendidas con éxito desde el par de columnas, situación en la que se encuentran desde el año 2005. (ÉXITO).

En el montaje se utilizó un cable de acero, se diseñó y construyó un elemento de unión entre la viga y el cable. Ambos fueron suspendidos con éxito, situación que dura desde el año 2005.

Para la construcción de un edificio con estructura de hormigón suspendida se espera encontrar un cable compuesto por fibras artificiales que no se vean afectadas por la corrosión del aire salino de la costa. (CORROSIÓN). La solución técnica aún no se ha encontrado, lo que ha detenido la marcha de la obra por este camino. (DETENCIÓN).

Se espera encontrar un cable compuesto por fibras que no se vean afectadas por la corrosión para la construcción de un edificio con estructura de hormigón suspendida.

### NUEVAS EXPERIENCIAS COLABORATIVAS

En 2006, en la Escuela de Arquitectura y Diseño de la PUCV, se llevó a cabo un seminario-taller donde el arquitecto Mark West, junto al equipo docente, realizó experiencias demostrativas de la variedad de aplicaciones que los encofrados flexibles pueden aportar a la forma arquitectónica. (VARIEDAD).

El arquitecto Mark West, junto al equipo docente, realizó experiencias demostrativas de la variedad de aplicaciones que los encofrados flexibles pueden aportar a la forma arquitectónica.

Ese año también se levantó un muro-combado (*bulge wall*) que es parte de la obra de las Calzadas del Agua en Ciudad Abierta. (*MURO-COMBADO*). Este da forma a un elemento tridimensional que incluye volúmenes y vacíos dentro del plano del muro, conseguidos en una sola operación de colado del hormigón. (**ELEMENTO**). Con esta experiencia se diversifican las posibilidades de forma de los encofrados flexibles, al combinarlos con planos rígidos. (**DIVERSIFICACIÓN**).

Se diversifican las posibilidades de forma de los encofrados flexibles al combinarlos con planos rígidos.

Este equipo de investigación ha realizado elementos monolíticos de hormigón que se inscriben dentro del ámbito del mobiliario urbano, tanto en obras civiles como en donaciones realizadas en las travesías por América que emprende una vez al año la Escuela de Arquitectura y Diseño de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. (MONOLÍTICOS).

Se realizan elementos monolíticos de hormigón en obras civiles y en donaciones hechas en las travesías por América.

Al respecto, lo específico y destacable de esta tecnología es el empleo de una tela que resiste la argamasa del hormigón hasta que completa su curado. (TECNOLOGÍA). Hoy se encuentran en el mercado de la construcción los llamados geotextiles, de alta resistencia y bajo costo, que resultan óptimos para ser usados como encofrados flexibles. (GEOTEXTILES). Estos textiles además se caracterizan por su liviandad y poco volumen, lo que los hace apropiados para ser utilizados en una empresa como la travesía que consulta largos desplazamientos. (APROPIADOS).

En el mercado se encuentran los llamados geotextiles los cuales son de alta resistencia y bajo costo, estos resultan óptimos para ser usados como encofrados flexibles, aparte de ser livianos y de poco volumen. Esto lo hacen apropiados para travesías.

En cuanto a la posibilidad de construcción en lugares distantes, hemos contado con la colaboración del Laboratorio de Ensayos de la PUCV, a través de la ingeniera Gabriela Palma Rojas, quien ha calculado las dosificaciones para cada obra, tanto en Chile como en el extranjero, y ha garantizado la calidad del hormigón. (COLABORACIÓN).

Se ha contado con la colaboración de la ingeniera Gabriela Palma Rojas, quien ha calculado las dosificaciones de cada obra, garantizando la calidad del hormigón.

Mobiliario para un jardín en Garupá. Posadas Misiones, Argentina, 2003

Se trata de unos volúmenes monolíticos verticales y horizontales que constituyen el mobiliario para el jardín de un comedor de niños en riesgo social. (MOBILIARIO). Corresponde al diseño y construcción de elementos que permiten apoyar el cuerpo en medio de un jardín; son detenciones y lugares para el recreo de los niños, de formas orgánicas. (ORGÁNICAS). Esta es una obra de travesía realizada por el Tallerde II año, con la colaboración de los arquitectos Fernando Espósito y Claudio Villavicencio. (OBRA)

El mobiliario para el jardín de un comedor de niños en riesgo social se compone de volúmenes monolíticos que permiten apoyar el cuerpo de forma orgánica, obra realizada por el taller de II año en travesía.

Mesa para una plaza en Sao Miguel das Missoes, Brasil, 2006

Es la construcción de un espacio público que permite reunir a los habitantes de Misión con los turistas culturales que visitan el lugar. (PÚBLICO). Se acordó con el alcalde y los gestores turísticos que una mesa pública podría dar inicio a una relación que hasta ese entonces no había tenido posibilidad ni espacio propio. (INICIO) Así, en una semana de trabajo se construyó una mesa en forma de cruz, empleando los encofrados flexibles. (CRUZ). Cada tramo de la mesa es un elemento monolítico, realizado con un solo vaciado de hormigón. (TRAMO). Obra de travesía realizada con el Taller de IV año de Arquitectura, con la participación de los arquitectos Patricio Cáraves y David Jolly. (TRAVESÍA).

Una mesa pública podría dar inicio a una relación. En una semana se construyó una mesa en forma de cruz, empleando los encofrados flexibles. Obra de travesía realidad con el taller de IV año de arquitectura.

Lugar de detención en el desierto de Atacama, Chile, 2009

En el Parque Nacional Pan de Azúcar se diseñaron in situ y se levantaron unos volúmenes que, sin interrumpir lo agreste del paisaje del desierto, dan lugar a una detención que acoge a los cuerpos para la contemplación de esta singular extensión. (DETENCIÓN). Se utilizaron los áridos del lugar para obtener texturas y colores que no contrastaran con el entorno natural. (ÁRIDOS).

Plaza de Gualliguaica en el Valle de Elqui, Chile, 2010

El recientemente trasladado y refundado poblado de Gualliguaica –a raíz de la construcción del embalse Puclaro– tenía destinado un sitio para su plaza que aún no adquiría el carácter de lugar habitable. (SITIO). La travesía que allí se realizó levantó los primeros elementos

que permitían detenerse y permanecer en su plaza pública. (PERMANECER). Se diseñaron y construyeron unos asientos en hormigón armado, cuya forma se obtuvo con encofrados flexibles. (ASIENTOS). En una operación constructiva de una semana, el Taller de v año de Arquitectura, con la colaboración del titulante Néstor López, levantó seis elementos que dieron inicio a este espacio ciudadano; elementos que, con su forma, se posan en el plano inclinado de la plaza dándole una primera habitabilidad en su dimensión útil –un lugar para sentarse– y en su dimensión visual –la presencia de una forma en el espacio–. (LEVANTAMIENTO).

En la travesía del taller de v año de arquitectura se diseñó y se construyó a partir de hormigón armado elementos que convirtieran el sitio en un lugar habitable.

Anfiteatro del Centro Cívico de Loncura, Chile, 2010

Obra concebida y realizada con elementos monolíticos de hormigón. (MONOLÍTICOS). Su forma y acabado obtenido con encofrados flexibles, en un proceso de fabricación industrial, garantiza una calidad homogénea y economías de escala en su producción. (INDUSTRIAL). La concepción de un mobiliario urbano en hormigón con estas características tiene especial interés en varios sentidos: durabilidad material, no presenta la fragilidad de la madera o los plásticos, es incombustible y, debido a su masa, no es susceptible de ser empleado en actos vandálicos. (CONCEPCIÓN). Su forma tiende a un todo armónico con el medio ambiente al aire libre. (FORMA).

En la obra del anfiteatro del centro cívico de Loncura se realiza con elemento monolíticos de hormigón los cuales garantizan durabilidad de material, no presentar la fragilidad de la madera o los plásticos, ser incombustible y, debido a su masa, no se presta para actos vandálicos.

Borde costero Loncura-Quintero, Chile, 2011

En un espacio urbano del litoral central se encuentra en etapa de proyecto un mobiliario urbano concebido con encofrados flexibles, realizado con la colaboración de los titulantes Valeria Valenzuela y Felipe Gaymor para el proyecto de borde costero entre Quintero y Loncura. (COLABORACIÓN). En él se diseñaron elementos que dan forma al límite entre el paseo y la playa de la bahía de Quintero. (LÍMITE).

En colaboración los titulantes Valeria Valenzuela y Felipe Gaymor realizaron la etapa del proyecto mobiliario urbano en el litoral central, dando forma al límite entre paseo y playa.

Estos elementos monolíticos revisten el carácter de mobiliario urbano, permiten la proximidad de los cuerpos con su acabada superficie y a la vez constituyen una defensa en el borde. (PROXIMIDAD). Cada uno es un volumen de hormigón que no requiere de armadura de acero, lo que garantiza su durabilidad en un medio de alta corrosión por la humedad salina del mar. (DURABILIDAD). Se diseñaron seis módulos distintos que se pueden ubicar uno a continuación del otro, de modo de generar variaciones en la figura continua de este elemento de límite entre la playa y la calzada. (CONTINUIDAD).

Se diseñaron seis módulos distintos de manera continua, estos son hechos de hormigón por lo cual no requiere armadura de acero, garantizando durabilidad.

## CONCLUSIONES Y CERTEZAS DE ESTA INVESTIGACIÓN EN COLABORACIÓN

La indagación y experimentación con los encofrados flexibles, tanto en la atmósfera cuidada del laboratorio CAST, como en sitios urbanos y en lugares más remotos como parques y extensiones naturales, permiten tener algunas certezas respecto de ellos. (CERTEZAS). Apoyados en la correspondencia entre los pequeños modelos en yeso y las formas obtenidas con los encofrados flexibles a escala natural con el hormigón, hemos constatado lo siguiente: (CORRESPONDENCIA).

Apoyado en la correspondencia entre los pequeños modelos de yeso y las formas obtenidas, la indagación y experimentación con los encofrados flexibles permiten tener algunas certezas constatadas.

- -En cuanto a la forma, es posible lograr figuras que con encofrados rígidos tradicionales resultarían de un alto
- costo. (FORMA). La forma permite tener figuras a un bajo costo en comparación a si se usa el encofrado rígido.
- -Es posible obtener una superficie acabada de muy buena calidad en cuanto a su textura y a la continuidad de ella, aun en superficies de doble curvatura. (CURVATURA). La buena calidad se garantiza gracias a su textura y la continuidad de ella, a pesar de la complejidad de superficies.
- -El empleo de un textil permeable tiende a mejorar la calidad del hormigón, ya que este encofrado deja escurrir el posible exceso de agua de la argamasa, sin arrastrar el cemento. (PERMEABLE). Se mejora la calidad del hormigón gracias al uso de textil permeable.

- En cuanto a una propiedad formal –que se puede calificar de subjetiva, pero aun siendo así no deja de tener cierto valor–, los cuerpos formados por planos de doble curvatura se asocian fácilmente a una estructura de orden orgánica, es decir, se vinculan visualmente como partes de un organismo. (ORGÁNICA). Este hecho hace que la forma se perciba como menos invasiva, menos agresiva y, por lo tanto, más armónica con los entornos naturales y artificiales de los espacios urbanos. (ARMÓNICA).

Los cuerpos formados por planos de doble curvatura se asocian a una estructura orgánica. Esto hacen que la forma se perciba más armónica en los entornos naturales y artificiales.

- Obtener con operaciones constructivas simples una nueva forma para la arquitectura nos parece una abertura para el empleo de esta tecnología, cuando la ocasión lo permite y requiere. (ABERTURA).

El uso de modos constructivos simples permiten una abertura a nuevas tecnologías en la arquitectura, según la necesidad.

- La simplicidad del diseño del encofrado y la posibilidad de emplearlo muchas veces, permite constatar que se está ante una tecnología de bajo costo en relación con la calidad formal del objeto que se obtiene. (SIMPLICIDAD).

Se puede obtener una tecnología de bajo costo y con una calidad formal gracias a la simplicidad del diseño del encofrado.

Cabe destacar la fecundidad que ha generado esta colaboración, donde han concurrido las ventajas de dos centros de estudio: el laboratorio CAST de Canadá y la Escuela de Arquitectura y Diseño de la PUCV, con el auspicio de la Corporación Amereida, que da lugar a las obras en la Ciudad Abierta. (FECUNDIDAD). Ha sido, finalmente, la obra la que ha permitido la real vinculación interdisciplinaria. (VINCULACIÓN).

Ciudad Abierta pasa a permitir toda la vinculación interdisciplinaria de los proyectos generados por la colaboración de ambos centros de estudio, en donde se destaca esta fecundidad.

#### Tres ideas principales del texto:

A partir de la estadía del arquitecto Mark West en Ciudad Abierta, comenzó una relación creativa en donde se planteó utilizar telas como contenedores del hormigón.

La experimentación con la construcción de encofrados flexibles tanto a escala real de hormigón y a escala pequeña de yeso, permiten que aparezcan nuevas formas orgánicas las cuales se vinculan visualmente como partes de un organismo, haciendo que se adapten armoniosamente a distintos entornos.

Muchos aspectos son beneficiosos gracias al uso de esta técnica, la durabilidad es garantizada a pesar de lo económico de los moldajes, al ser simple y de uso reutilizable.

#### Resumen texto:

En el texto se abarca el tema de la innovación de la técnica de encofrados flexibles aplicada en Ciudad Abierta en conjunto con el arquitecto Mark West (CAST) y la Escuela de arquitectura y diseño, principalmente se nos presenta información en donde se garantiza la eficacia y conveniencia de esta técnica, y como la experimentación en modelos a escala en yeso permitió acercarse a la escala real y finalmente llegar a experimentar en hormigón. Toda esta exploración de formas y materiales se llegó a usar en travesías realizadas en la Escuela de arquitectura y diseño de la PUCV, concluyendo cómo este trabajo en colaboración ha permitido la real vinculación interdisciplinaria.